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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

На поддержку коренных малочисленных народов Таймыра в 2017 году выделено 
порядка 200 млн рублей 

Как отметила начальник Управления по делам коренных малочисленных народов 
Таймыра и вопросам сельского и промыслового хозяйства Администрации муниципального 
района Елена Сотникова, в отчетном году, как и в прошлом, на поддержку коренных 
малочисленных народов Таймыра предоставлена субвенция в размере более 197 млн 
рублей.  

Государственная поддержка коренных малочисленных народов Таймыра 
осуществляется в рамках закона Красноярского края от 18.12.2008 № 7-2660 «О социальной 
поддержке граждан, проживающих в Таймырском Долгано-Ненецком муниципальном районе 
Красноярского края». К мерам государственной поддержки относится обеспечение коренных 
малочисленных народов Таймыра кочевым жильем в виде балка, горюче-смазочными 
материалами в виде керосина осветительного, средствами связи (радиостанции) и 
сопутствующим оборудованием, медицинскими аптечками. Также программой предусмотрены 
компенсационные выплаты гражданам, ведущим традиционный образ жизни и (или) 
традиционную хозяйственную деятельность, выдача комплектов для новорожденных женщин 
из числа коренных малочисленных народов Севера в связи с рождением детей, 
проживающим в сельской местности, социальные выплаты за изъятие волка в случаях 
защиты семьи и их имущества, материальная помощь в целях уплаты налога на доходы 
физических лиц, финансовая поддержка сельскохозяйственных товаропроизводителей в 
форме субсидий на компенсацию части затрат, связанных с реализацией мяса домашнего 
оленя, а также за потребление электроэнергии.  

..В рамках реализации государственной программы Красноярского края «Создание 
условий для повышения уровня традиционного образа жизни коренных малочисленных 
народов Красноярского края» производятся выплаты субсидий на компенсацию части затрат 
по и содержанию поголовья северных оленей, оказываются услуги по медицинскому 
обследованию.  

Как отметила Елена Сотникова, в 2017 году меры социальной поддержки также 
предусмотрены для охотников и рыбаков: «По инициативе Администрации муниципального 
района в 2017 году к радиостанциям также будут выдаваться навигаторы и спутниковые 
телефоны. Кроме того Администрация Таймыра представила в Правительство Красноярского 
края большой ряд предложений, которые в настоящее время находятся на рассмотрении. 
Среди них вопросы о компенсационных выплатах неработающим пенсионерам (инвалидам), 
получающим пенсию в соответствии с федеральным законодательством, являющимся 
оленеводами, разработка Порядка и нормативов гарантированной медицинской помощи, 
санаторно-курортного и восстановительного лечения лицам из числа коренных 
малочисленных народов Севера, осуществляющим вид традиционной хозяйственной 
деятельности – оленеводство, увеличение размера компенсационных выплат,      
субвенций на наращивание (содержание) оленепоголовья, разработка программы по 
развитию северного оленеводства, переработке продукции традиционных видов 
хозяйственной деятельности». 

Таймыр 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В Дудинке и Норильске прошли матчевые встречи баскетболистов 

8 апреля в Норильске состоялась матчевая встреча среди баскетбольных  команд 
юношей 2001 г.р. Дудинки и Талнаха. В непростой спортивной схватке одержала победу 
дудинская сборная, обойдя команду соперника со счётом 85:65. Тренер баскетболистов 
Ольга Данилкина. 

 Аналогичная матчевая встреча, но уже в Дудинке и среди сборных команд девушек 
старших классов прошла 12 апреля в Доме физкультуры Дудинского спортивного комплекса. 
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Дудинские баскетболистки немного уступили соперницам из Норильска со счётом 55:63. 
Самым результативным игроком по итогам встречи была признана Наталья Шульгина, 
набравшая 24 очка. Тренер воспитанниц секции по баскетболу МАУ «ДСК» Станислав 
Данилкин. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Хорошая новость. Федеральный поток на финансирование программы переселения 
жителей Норильска может возобновиться в 2018 г.  

Как сообщает ТАСС, губернатор Красноярского края Виктор Толоконский сообщил на 
сессии Законодательного собрания, что федеральное финансирование программы 
переселения жителей Норильска и Дудинки на севере Красноярского края в регионы с 
благоприятным климатом может быть возобновлено с 2018 года. 

«Первоначально программа переселения финансировалась в объеме 1,6-1,7 млрд 
рублей, примерно половину давал «Норникель», столько же - Федерация. Но последние два 
года поступления со стороны федерального бюджета были приостановлены, при этом 
«Норникель» продолжает финансирование. Но есть поручение восстановить федеральный 
денежный поток. Думаю, со следующего года финансирование программы будет увеличено 
за счет средств федерального бюджета», - сказал губернатор. 

Напомним, программа переселения по четырехстороннему соглашению между 
Министерством регионального развития РФ, правительством Красноярского края, 
администрацией Норильска и ГМК «Норильский никель» начала работать в 2011 году. Срок 
действия программы - до 2020 года. Согласно соглашению, ежегодно компания «Норникель» 
выделяет на эти цели 830 млн рублей, аналогичная сумма должна поступать из 
федерального бюджета, еще 110 млн рублей выделяет краевой бюджет. В программе могут 
принять участие граждане, отработавшие в районах Крайнего Севера не менее 15 лет. 

«Заполярная правда» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

Общий травматизм на предприятиях "Норникеля" с 2013 года снизился на 45% 
Новый корпоративный стандарт промышленной безопасности и охраны труда, 

введенный на предприятиях компании "Норильский никель", позволил с 2013 года почти 
вдвое снизить уровень травматизма. Об этом сообщил в рамках проходящей в Сочи 
Всероссийской недели охраны труда директор департамента промышленной безопасности, 
охраны труда и экологии компании Игорь Рахимов. 

"По сравнению с периодом 2013 года, когда мы начали заниматься безопасностью труда 
в новом формате, с новым рискоориентированным подходом, уровень общего травматизма 
снизился примерно на 45%. Наша первоочередная задача - исключить случаи смертельного 
травматизма, для чего компанией разработана стратегия управления рисками", - отметил 
Рахимов. 

В 2013 году в группе "Норникель" был разработан корпоративный стандарт 
"Идентификация опасностей, оценка рисков и управление рисками в области промышленной 
безопасности и охраны труда". Обучение применению нового стандарта прошли 1,026 тыс. 
руководителей и членов рабочих групп, 2,872 тыс. линейных руководителей. 

Специалисты "Норникеля" разрабатывают мероприятия по снижению вероятности 
возникновения травмоопасной ситуации. При наличии неустранимых рисков для жизни и 
здоровья сотрудники имеют право отказаться от работы. В 2016 году оформлено 162 таких 
отказов, всего с введения положения зафиксировано более 400 случаев, когда сотрудники не 
выходили на опасное рабочее место. 

С этого года компания приступит к внедрению общих требований к безопасности труда в 
работе с подрядчиками. Стандартом "Управление подрядными организациями в области 
ПБиОТ" будет установлен порядок выбора подрядчиков в зависимости от соблюдения ими 
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требований правил и норм безопасности, уровня производственного травматизма и 
аварийности (с соответствующими блокирующими факторами). 

ТАСС 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Толоконский назвал три главные нерешённые проблемы края в 2016 году 
Губернатор Красноярского края отчитался перед Заксобранием по итогам работы за 

прошлый год. 
По его мнению положительные моменты в развитии края наблюдаются во всех сферах 

деятельности. Так, например, в экономике успешно реализовалась задача по увеличению 
собственных доходов региона за два года на 30% или 43 млрд рублей. Ожидается, сто в этом 
году рост регионального бюджета составит не менее 12−14 млрд. При этом затягивать пояса 
не пришлось, даже наоборот, расходная часть тоже была увеличена на 30 млрд. Тем не 
менее дефицит удалось сократить на 13 млрд. 

Кроме того, Виктор Толоконский рассказал о позитивных изменениях и в других сферах 
— выделены деньги на строительство дорог, инфраструктуру, активно развивается сельское 
хозяйство, активно идёт переселение из ветхого жилья, большое внимание уделяется 
образованию, спорте и культуре. 

Однако среди общей радужной картины отчёта он особо выделил и лавные проблемы, 
которые не удалось решить в прошлом году. Это проблемы с качеством управления и 
бюрократизм во всех сферах деятельности: «Необходимо работать на результат, а не на 
процесс. Нам нужно освободиться от страхов, когда мы боимся что-то сделать и получить 
сложности. Сейчас должно быть время обновления наших управленческих принципов и 
подходов». 

Затронул и другую проблему, которая волнует жителей края — экологическая: «Не стоит 
удивляться повышенному вниманию к этому горожан. Мы многое делали, но больших 
результатов пока не добились». Он сообщил, что уже подписал распоряжение о реализации 
плана, выполнение которого позволит в ближайшее время снизить на 20−25 процентов 
выбросы предприятий генерации и металлургических компаний. Есть большой раздел по 
снижению выбросов транспорта. 

И третья проблема в сфере ЖКХ, в частности, в реализации программы по капитальному 
ремонту. За два года отремонтировано всего 264 дома, а по норме 500 в год. В ближайшее 
время надо нагонять. И в этом году, по его словам, должны отремонтировать 550−570, а в 
2018 — не менее 700. 

АиФ Красноярск 
 

В Красноярском крае появится министерство экологии 
Отдельное министерство экологии будет создано в Красноярском крае, сообщил 

журналистам губернатор региона Виктор Толоконский. 
"Мы будем делать структурное обновление, чтобы экологическая проблематика и 

мониторинг, надзорные функции были максимально выделены в функционале этого 
министерства", - сказал губернатор. Сейчас в регионе действует Министерство природных 
ресурсов и экологии, но, по словам губернатора, в этом ведомстве сейчас вопросы экологии 
"одни из многих". Правовые акты о создании министерства будут подготовлены до 1 мая. 

Толоконский отметил, что одним созданием министерства проблемы экологии не 
решить, поэтому он подписал распоряжение о проведении целого комплекса мероприятий в 
этой сфере. 

"Мы имеем понимание, что крупные компании готовы вкладывать большие средства в 
снижение выбросов. Ими приняты программы по реконструкции своих объектов в 
Красноярске, это касается и городских ТЭЦ и алюминиевого завода. И параметры выбросов 
мы установим очень жесткие", - заявил губернатор. По его словам, ужесточатся требования 
по выбросам СО2 в отношении автомобильного транспорта. 
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Уровень загрязнения воздуха в Красноярске характеризуется как высокий, 
говорится в последнем государственном докладе "О состоянии окружающей среды". Только в 
2015 году объем выбросов составил 195 тыс. тонн, из них 34% приходится на автомобильный 
транспорт, 31% - на алюминиевый завод и 23% - на три угольные ТЭЦ Сибирской 
генерирующей компании. 

ТАСС 
 

Финансирование малокомплектных школ края сохранят 
Малокомплектным школам, которых ждет изменение статуса, оставят существующие 

финансирование. Соответствующий законопроект на сессии Законодательного Собрания 
Красноярского края сегодня, 13 апреля, приняли в первом чтении депутаты. 

Напомним, этот документ народные избранники уже рассматривали на профильном 
комитете по образованию. Тогда депутатам рассказали, что проект закона позволяет 
сохранить порядок финансирования малокомплектных школ в случае их присоединения к 
муниципальным дошкольным образовательным организациям или общеобразовательным 
школам в качестве обособленных структурных подразделений и изменяет нормативы учебной 
субвенции для физкультурно-спортивных клубов. 

Как пояснила на заседании сессии министр образования края Светлана Маковская, если 
учебное учреждение является малокомплектным, то оно финансируется через учебную 
субвенцию как класс-комплект. 

«Обычные школы финансируются по нормативам на каждого ученика. Так как в крае 
очень много малокомплектных школ и при каждой имеется административный персонал, 
реорганизация позволит перевести их в статус структурных подразделений и таким образом 
сократить персонал. Зачем школе, где обучаются десять детей, два директора? Когда 
малокомплектная школа становится структурным подразделением, ее финансируют по 
нормативам, а так как учеников мало, то и суммы незначительные. Чтобы школа не потеряла 
финансирование как класс-комплект, и предлагаются поправки в закон края “Об 
образовании”», — рассказала она. 

При этом решение об изменении статуса малокомплектной образовательной 
организации будет приниматься в соответствии с учетом территориальных, социальных и 
иных особенностей населенного пункта, где располагается малокомплектная школа. Депутат 
Владислав Зырянов выразил обеспокоенность, не повлечет ли принятие законопроекта 
закрытия малокомплектных школ. Министр образования сообщила, что такое решение может 
быть принято только сходом граждан, а документ на самом деле улучшает положение таких 
школ. Однако депутат заявил о намерении воздержаться при голосовании. По его мнению, на 
образовании нельзя экономить. 

Председатель комитета по образованию, культуре и спорту Людмила Магомедова 
сказала, что проект закона был подробно рассмотрен комитетом и рекомендован к принятию. 
В итоге сессия поддержала это решение при одном воздержавшемся. 

Newslab.ru 
 

На сферу строительства приходится 20 процентов всех вакансий в Красноярском крае 
Агентство труда и занятости населения Красноярского края составило рейтинг отраслей 

с высокой кадровой потребностью. Лидерство удерживает строительство. С начала года в 
этой сфере заявлено более 12 тысяч предложений работы. 

Всего в этом году работодатели представили в службу занятости населения свыше 61 
тысячи вакансий. Около 20% из них составили свободные рабочие места в строительстве. 
Вторую позицию рейтинга разделили торговля и ремонт автотранспорта, на третьем месте – 
обрабатывающие производства. 

В крае сохраняется спрос на квалифицированных рабочих. Предприятиям требуются 
водители, слесари, машинисты, сварщики, монтажники, операторы, штукатуры, бетонщики. 
Среди служащих востребованы врачи, инженеры, учителя и воспитатели. 

«Красноярский край» 
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Суд признал красноярский банк «Енисей» банкротом 
Арбитражный суд края сегодня, 13 апреля, по иску Центробанка признал красноярский 

банк «Енисей» банкротом. 
Об этом сообщается в материалах базы данных суда. Напомним, что Банк России 

отозвал у «Енисея» лицензию на осуществление банковских операций, а затем подал иск о 
банкротстве кредитной организации. 

Ранее сообщалось, что, по данным ЦБ, «Енисей» имел отрицательный собственный 
капитал в размере почти 4,8 млрд руб. 

Активы банка до обследования временной администрацией составляли 7,5 млрд руб., по 
итогам обследования – сократились до 1,06 млрд руб. Размер чистой ссудной задолженности 
на дату отзыва лицензии сократился с 6,5 млрд руб. до 18,7 млн. 

Очередное заседание по делу о банкротстве «Енисея» состоялось сегодня, 13 апреля. 
Суд постановил признать ответчика банкротом и открыть в отношении него конкурсное 

производство. Других подробностей пока не сообщается. 
Дела. ру 

 
Подорожавшие фрукты и овощи подняли прожиточный минимум.  

Правительство Красноярского края установило прожиточный минимум на первый 
квартал 2017 года в размере 11 тыс. 142 рубля, что на 3% больше по сравнению с 
предыдущим кварталом. 

Как уточняет «Интерфакс», основной причиной изменения величины прожиточного 
минимума (ВПМ) стало сезонное повышение цен на свежие овощи и фрукты. Так, огурцы 
подорожали на 45%, помидоры — почти на 30%, картофель — на 22%. 

 
В районах Крайнего Севера величина прожиточного минимума за квартал выросла на 

3,5% и составила 16 тыс. 60 рублей; в местностях, приравненных к районам Крайнего Севера, 
— на 4,5%, до 12 тыс. 413 рублей; в центральных и южных районах — на 2,7%, до 10 тыс. 490 
рублей. 

По данным Росстата, число россиян с доходами ниже прожиточного минимума в 2016 
году достигло 19,8 млн человек. 

Сибирское агентство новостей - Красноярск 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Медведев увидел возможности для восстановления экономики 
Рост ВВП России в 2017 году на два процента откроет перспективы для инвестирования 

и развития промышленности. Об этом в четверг, 13 апреля, заявил председатель 
правительства Дмитрий Медведев, сообщает ТАСС. 

«На сегодня мы уже видим возможности для восстановления инвестиционного спроса, 
развития машиностроения, строительства и других секторов экономики», — сказал он. Рост 
ВВП, по прогнозу Минэкономразвития, оценивается в два процента, добавил глава 
правительства. 

При этом Медведев призвал правительство быть максимально аккуратным в оценках 
макроэкономической ситуации. Он напомнил, что кабинет министров рассматривает 
сценарные условия макроэкономического развития России до 2020 года. «Это набор гипотез, 
предположений по поводу того, как будет вести себя мировая и российская экономика. На их 
основе нам затем предстоит принимать бюджетные решения», — отметил премьер-министр. 

12 апреля Банк России ухудшил прогноз роста экономики в первом квартале 2017-го по 
сравнению с четвертым кварталом прошлого года с 0,6 до 0,5 процента. Прогноз по второму 
кварталу также ухудшен с 0,8 до 0,6 процента. 

По мнению главы совета Центра стратегических разработок, бывшего министра 
финансов Алексея Кудрина, в нынешнем году российский ВВП увеличится на 1,7 процента. 
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Минэкономразвития в базовом сценарии прогнозирует рост ВВП России в 2017-м на 0,6 
процента. При этом в ведомстве планируют пересмотреть ожидания по увеличению 
экономики в нынешнем году в три раза — до двух процентов. 

Лента.ру 
 
Налоговый маневр откладывается     

Правительство РФ решило отложить обсуждение налогового маневра. О том, что 
налоговый маневр (повышение НДС до 22% и снижение страховых взносов до 22%) год не 
будут обсуждать, сообщили "Ведомостям" три федеральных и один высокопоставленный 
чиновник. Решение было принято вчера на совещании у премьера Дмитрия Медведева.  

 По словам одного из собеседников газеты, в этом году по маневру не будут 
приниматься никакие законопроекты, хотя с повестки дня он не снят. Другой уверяет, что 
обсуждение даже продолжается: есть поручение президента в 2017 г. обсудить налоговые 
предложения, а в 2018 г. их принять. На совещании в целом согласились, что маневр нужно 
реализовывать, говорит он, но конкретных поручений нет. Следующий этап - обсуждение 
полного пакета налоговых новаций.  

Интерпретация зависит от взглядов интерпретирующего, объясняет противоречие 
мнений другой чиновник: те, кому маневр нравится, считают, что его в целом одобрили и он 
будет, как и предполагалось, с 2019 г. Другие, напротив, что с учетом обсужденных проблем 
принято решение посмотреть и, если можно их решить, продолжить обсуждение о 
целесообразности принятия с 2019 г.  

Маневр был в целевом варианте прогноза экономического развития на 2018-2020 гг., 
говорили собеседники "Ведомостей". Но участники совещания у премьера решили, что 
"зашитую" в прогноз реформу обсуждать рано, рассказывают чиновники. Вопрос даже 
неформально не обсуждался у президента, говорит чиновник, не факт, что он одобрит 
маневр. В 2016 г. президент отклонил идею Минфина снизить ставку взносов до 26% к 2019 г., 
а НДС - повысить до 20%.  

Налоговую реформу надо проводить в контексте других мер, рассуждает федеральный 
чиновник. Сейчас лучше даже не тратить на маневр время, согласен другой чиновник.  

Эксперты и чиновники по-прежнему расходятся в оценках маневра. Бюджет от него 
должен выиграть, следует из расчетов Минфина, - 186 млрд руб. Еще около 500 млрд руб. 
Минфин надеется получить от обеления зарплатных схем.  

 Финмаркет 
 
Большинство россиян заявили об усилении террористической угрозы 

Около 60 процентов россиян считают, что за последние пять лет угроза миру со стороны 
международного терроризма усилилась. Об этом свидетельствуют данные опроса 
Всероссийского центра изучения общественного мнения (ВЦИОМ), опубликованные на сайте 
организации. 

По мнению 20 процентов респондентов угроза осталась на прежнем уровне, еще 17 
процентов отметили снижение опасности. 

При этом 78 процентов опрошенных боятся того, что они сами или их близкие могут 
стать жертвами террористических атак, девять процентов уверены, что такого не случится, а 
11 процентов предпочитают не задумываться об этом. 

«Страх достаточно рациональный, осознаваемый и поэтому не панический. Есть 
уверенность, что это неизбежное зло, с которым борются соответствующие 
правоохранительные органы, и у этих органов сегодня достаточно большой кредит доверия 
со стороны общества», — отметил гендиректор Фонда ВЦИОМ Константин Абрамов. 

О взрыве, случившемся в петербургском метро, слышали 98 процентов россиян. При 
этом около трети (30 процентов) граждан считают, что организаторами теракта стали 
представители запрещенной в России террористической организации ИГИЛ, 12 процентов не 
вдаются в подробности и просто полагают, что это были террористы. 
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Взрыв в петербургском метро произошел днем 3 апреля, в результате погибли 14 
человек. По данным Следственного комитета, теракт совершил 22-летний уроженец Киргизии 
Акбаржон Джалилов, в 2011 году получивший российское гражданство. 

Лента.ру 
 

ВГТРК солидарна с решением Первого канала не транслировать "Евровидение" 
В пресс-службе ВГТРК заявили, что солидарны с решением Первого канала и также не 

будут транслировать в этом году конкурс "Евровидение" из Киева из-за запрета на посещение 
Украины российской участнице Юлии Самойловой. 

Ранее 13 апреля Первый канал официально заявил об отказе от трансляции конкурса по 
этой причине. Там отмечают, что решение Киева политизировано, а предложения 
Европейского вещательного союза организовать выступление Юлии Самойловой 
дистанционно, или же заменить эту российскую исполнительницу на другого участника, 
считают неприемлемыми. 

Вести 
 

Совокупный рост тарифов для населения не превысит 4%     
Индексация тарифов на услуги естественных монополий будет ограничена целевой 

инфляцией, при этом для населения тарифы будут индексироваться таким образом, чтобы их 
совокупный рост не превысил 4%, заявил глава Минэкономразвития Максим Орешкин, 
выступая на заседании правительства.  

"Основные принципы определения тарифов естественных монополий в прогнозе - это 
ориентация на долгосрочное регулирования и ограничение роста тарифов уровнем 
инфляции. Главный целевой индикатор для нас в прогнозе и в нашей политике 
тарифообразования - это предельный уровень совокупного платежа населения, рост которого 
не должен превысить 4%", - сказал министр.  

При этом министр отметил, что "над отдельными тарифами в ближайшие месяцы 
продолжим работу".  

Как сообщалось, инфляция в 2017 году прогнозируется на уровне 3,8%, в 2018-2020 
годах - 4% в год. 

ИА "Финмаркет" 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Проехали! Общая деградация научной мысли в стране привела к очевидному 
обнищанию интеллектуального потенциала космонавтики. 

Президент России Владимир Путин встретился с госсекретарем США Рексом 
Тиллерсоном в День космонавтики. Кстати, для американской астронавтики этот день тоже 
особенный. 12 апреля 1981 года состоялся первый полет американского шаттла «Колумбия», 
что было крупным техническим прорывом. Долгое время развитие космонавтики в наших 
странах носило характер острой конкуренции с очевидным оттенком идеологии. Не случайно 
Никита Хрущев с грубой афористичностью оценивал космическое лидерство СССР: «Хочется 
подложить ежа в штаны дяде Сэму». Если следовать этой шутке, то можно сказать, что в 
космонавтике русский медведь сел на ежа пятой точкой… 

 Разговор Путина и Тиллерсона не касался космических тем. И это было бы 
бессмысленно. В последние десятилетия пропасть между российской и американской 
космической отраслями приобрела космические же масштабы. Надо признать, что для России 
День космонавтики, который традиционно отмечается достаточно пышно, приобретает 
отчетливо музейный характер. 

 Россия теряет лидерство даже в тех областях, где не знала соперников. Почти год 
остается на земном причале тяжелая ракета «Протон». Да и ее цена уже не самая 
привлекательная среди конкурентов. По количеству стартов впервые за несколько 
десятилетий Россия оказалась не на первом, а сразу на третьем месте. Объявлено о 
предстоящем сокращении российских экипажей на МКС. Новая ракета «Ангара», которую 
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делают уже 20 лет, показательно слетала один раз, но когда она пополнит космический 
флот, никому не известно. США объявили, что не будут возобновлять заказы на российские 
двигатели РД-180 и РД-181, которые поддерживали отрасль, получившую за изделия далекой 
советской эпохи соответственно два миллиарда и 220 миллионов долларов. 

Что касается Международной космической станции, то скоро монополия российских 
транспортных кораблей будет прервана. Уже фактически на стапелях находятся новые 
американские транспорты нескольких вариантов. Российский модуль «Наука» для МКС, 
который мы делаем с 1995 года с планировавшейся датой старта в 2007 году, все с большей 
вероятностью из-за хронических технических дефектов в топливной системе так и останется в 
заводских цехах. Самое обидное, что «Наука» мало чем отличается от первого 
функционально-грузового блока МКС «Заря», который отправился на орбиту в 1996 году. То 
ли дело в том, что «Заря» контролировалась платившим деньги «Боингом», то ли в том, что 
20 лет назад мы находились на другом уровне и уже утраченном технической компетенции. 

Научные возможности МКС Россия использует по минимуму, хотя именно наука была 
главным козырем при затоплении отечественной станции «Мир» в пользу международного 
проекта, где музыку заказывали США. По количеству научных публикаций по тематике МКС 
Россия (418 работ) катастрофически уступает не только США (2203 работы) и Германии (631), 
но даже Японии (534) и такой совсем некосмической державе как Италия (449). Пару лет 
назад о наших научных достижениях на МКС бодро докладывал тогдашний президент РАН 
Владимир Фортов, но почему-то казалось, что он приукрашивает масштаб открытий. И в 
любом случае, доклад наверху не оценили. 

Качество российской космической техники ниже критики. Более 70 двигателей, то есть 
весь запас по второй и третьей ступеням ракеты «Протон», отправлены на переделку по 
постыдной причине. В двигателях использовались не драгоценные металлы, как положено по 
технологии, а менее жаростойкие компоненты. Из-за элементарной халатности в декабре 
2016 года произошла авария и ракеты «Союз-У» с грузовым «Прогрессом». 

В отчетах мы часто говорим о наших ведущих позициях на рынке коммерческих запусков 
(хотя в 2016 году отошли на третье место за спиной у США и Китая), но это мизерная часть 
мирового космического рынка — не более 2% в самые успешные годы. Самые большие 
доходы — космические спутники и многообразные космические услуги, где Россия 
практически не присутствует. И это при том, что Россия является одной из двух стран, 
которая обладает полностью сформированной орбитальной навигационной группировкой 
ГЛОНАСС (наряду с американской GPS). Это громадный ресурс, который мы не умеем 
использовать. А ведь мировой рынок навигационных услуг в 15 раз превосходит рынок 
коммерческих запусков. 

При этом космонавтика остается предметом национальной гордости, но эта гордость, как 
стало у нас обычаем, обращена в историю. Но космическая отрасль сохраняет значительный 
потенциал. Есть ли возможность подняться вверх? Прежде всего, очевидна утрата интереса к 
космонавтике у высшего руководства, которое по части удовлетворения национальных 
амбиций делает ставку на гораздо более легко воспроизводимые спортивные достижения. 
Обернулось там все, правда, громким скандалом, но это другой сюжет. Одновременно падает 
качество управления в самой отрасли. Сейчас Роскосмос возглавляет команда 
«эффективных менеджеров», пришедшая из отечественного автопрома, который никогда не 
блистал в мировых рейтингах. Это примерно то же самое, что назначить главным тренером 
ЦСКА лейтенанта, который справно проводил утреннюю зарядку в провинциальной казарме. 

 И, конечно, главная проблема российской космонавтики — отсутствие привлекательных 
проектов, которые могли бы привлечь амбициозную молодежь. В МГУ недавно открыли 
факультет космонавтики, но где будут работать его выпускники? Пойдут на конвейер по 
производству «Союзов»? С точки зрения новых технологий и революционных инноваций это 
близко к производству табуреток. Эффективные менеджеры не в состоянии сформулировать 
приоритетные задачи отрасли, а общая деградация научной мысли в стране привела к 
очевидному обнищанию интеллектуального потенциала космонавтики. В итоге постоянно 
редактируемые в сторону сокращения «Стратегические направления космонавтики» — 



 
документ, который нужен только чиновникам. Реальной программы развития российской 
космонавтики в природе не существует. 

 Режет глаз поистине космический разрыв между затратами государства в отрасль и 
долей России на мировом рынке. Очевидно, что и в космической отрасли государство 
проявляет себя как неэффективный собственник. Россию на вираже обходят страны, где 
космической отраслью занимаются частные фирмы и частные инвесторы. Мы бежим от этого 
как черт от ладана. Хотя, к примеру, в системе «Газпрома» уже два десятилетия успешно 
работают частные компании, которые предоставляют услуги космической связи и 
дистанционного зондирования. Еще один пример — продажа РКК «Энергия» 
обанкротившегося «Морского старта» в Тихом океане авиакомпании S7. 

По числу олигархов Россия является мировым лидером. Но по числу бизнесменов, 
которые участвуют в развитии высоких технологий, она — мировой аутсайдер. А в космосе их 
вообще днем с огнем не сыскать. Прочно стоят на земле, кровью привязаны к недрам. В 
отличие от американцев, никто из наших миллионеров, никогда всерьез не изъявлял желания 
слетать в космос… 

Первый вице-премьер Шувалов призывает российских студентов брать пример с Илона 
Маска, но государство ничего не делает для того, чтобы создать для этого благоприятную 
экономическую среду. 

12 апреля 1961 года Гагарин сказал историческую фразу «Поехали!». Сейчас его 
потомки могут сказать «Проехали!» 

«Росбалт» 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 14.04.2017 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 56, 60 ▼ 0, 15 

EUR 60, 29 ▲ 0, 02 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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